
 

 

 

 

Termin:  26.04.2022 

Ort:  Gewann Hagen 7, Wiesloch 

Teilnehmende: Vorstandsmitglieder: Christoph Aly, Vera Naydenova, Kai-Martin Schröder, Heribert Schwarz, Markus Winter-

stein; Außerdem 21 Mitglieder und 4 Gäste (s. angehängte Liste) 

Protokollführer: Kai-Martin Schröder 

 

Top 1: Begrüßung, Vorstellung und Verabschiedung 

Christoph Aly begrüßt die Anwesenden.  

Er stellt fest, dass wir aktuell 989 Mitglieder haben. Ferner bemerkt er, dass der NABU Querschnittthemen bietet, die andere 

Gruppierungen anspricht und betrifft, weil auch sie zum Klimawandel beitragen: Vereine, Parteien,… Dann begrüßt er Mitglieder 

des Kreisrats, verschiedener Parteien und Vertreter der Stadt Wiesloch. Heute werden alte Themen und neue Themen vorge-

stellt, die alle ihre Berechtigung haben. So habe er Vera über Vereinsaktivitäten kennengelernt. Vera verlässt allerdings den NABU 

Wiesloch wegen ihres Umzugs in eine andere Stadt. Den Newsletter übergibt sie an Kai-Martin Schröder. Christoph Aly bedankt 

sich bei Vera für ihre aktive Mitarbeit und überreicht ihr ein Abschiedsgeschenk. 

TOP 2: Programm 2022 

Angelika Treffer kündigt an, dass es kein gedrucktes Programm gibt. Sie sammelt Angebote und veröffentlicht diese auf der 

Homepage der Ortsgruppe und im Newsletter. Dann beschreibt sie ihr Vorgehen. 

TOP 3: Mögliche neue Themen 

• geplante Aktionen der Fridays for Future: Henrik Wieditz und zwei weitere MitstreiterInnen. Er spricht eine Einladung 

and die Ortsgruppe zum Festival for Future am 21.05.2022 im Gerbersruhpark ein. Dort wird unter anderem mit Musik 

und Infoständen zum Thema Klima und Natur aufgeklärt. Andere Gruppen sind ebenfalls eingeladen. 

Die FFF Gruppe stellt sich damit vor, dass sie Demos und Fahrraddemos organisieren und dabei mit Walldorf zusam-

menarbeiten. Christoph Aly sagt unsere Unterstützung (Infostand, Rede) zu. 

• Baumpatenschaften, Baumscheibenbepflanzung: Susanne Bahr berichtet von der Aktivität, die zusammen mit Gabriela 

Lachenauer und Vera durchgeführt wurde. Es gab große Schwierigkeiten beim Start, da große Trockenheit die Begrü-

nung unterlief. Es gab große Unterschiede im Erfolg. Sie stellt gelungene Beispiele vor. Mittlerweile gibt es einen Aufruf 

der Stadt zu Patenschaften für Bäume. Diese werden zukünftig nummeriert und ausgewiesen für mehr Aufmerksamkeit 

und Rücksicht. Susanne schlägt vor, dass dieses Projekt auf dem FFF Festival vorgestellt wird und findet Zustimmung. 

 

 

• Begleitung Umsetzung Klimaschutz-Konzeption der Stadt Wiesloch: Bernd Lang stellt seine Analyse des Konzeptes vor. 

Sein Gesamtresümee ist, das das Konzept einem Vergleich mit anderen standhält. Die Details sind dazu im Anhang der 

Folien zu entnehmen. 

Es gibt insgesamt 48 Vorschläge zur Reduktion unter dem Aspekt der Kosten, Personalaufwand und Wirksamkeit. Er be-

nennt als Schwachpunkte: keine Perspektive der Bürger, keine Meilensteine mit Überprüfungen, keine Berücksichtigung 

von Methan, fehlendes Commitment und keine Chefsache. Ferner fehlen Best Practices und Umsetzungspunkte. 

Christoph bedankt sich für den Einsatz und ruft zur Teilnahme an diesem Projekt auf. 
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• Fair Trade: Kai-Martin Schröder stellt den Prozess zur Bewerbung Wieslochs als Fair Trade Town vor. Der NABU Landes-

verband hat eine Leitlinie zu Beschaffung für eigene Aktivitäten, in denen auch für fair gehandelte Produkte ausgespro-

chen wird. Er bittet Unterstützung der Ortsgruppe für den Prozess und der Fair Trade Idee. Da kein Widerspruch, wird 

es als angenommen gewertet. 

 

• Der eigene CO2 - Fußabdruck: Heribert Schwarz 

Heribert Schwarz stellt zwei CO2 Fußabdruckrechner vor: einen vom WWF, einen vom Umweltbundesamt, den auch 

der NABU auf seiner Homepage anbietet. Beide arbeiten mit einem Fragenkatalog zu Wohnen, Mobilität, Konsum, Rei-

sen usw. und geben dann ein Bewertungsergebnis heraus (wo ist noch Potential) und auch Empfehlungen. Der Rechner 

vom UBA ermöglicht darüber hinaus noch, das Einsparpotential bei Verhaltensänderung zu simulieren. Ferner sei der 

UBA Rechner deutlich aktueller. 

Er hat die Idee geäußert, diesen Rechner für interessierte Mitgliede online vorzustellen und zum gemeinsamen Ausfül-

len einzuladen. 

 

• Wasserrahmenrichtlinie und Gewässer-Kartierung: Christian Scheuerpflug 

Christian Scheuerpflug stellt ein Projekt im Zusammenhang mit der EG Wasserrahmenrichtlinie vor. Diese hätte 

Deutschland bis 2015 umsetzen müssen, ist aber nicht vollständig geschehen. Das bearbeitete System ist der Leimbach-

Waldangelbach. Die Daten zu dem Gewässer stammen aus dem RP Tübingen. Die aktuelle Situation ist unbefriedigend 

wegen der Nitratbelastung des Grundwassers, dem Verbau von Gewässerrändern u. a. Belastungen. 

Er stellt das Fließgewässermonitoring „FLOW“ vor. Ein solches Monitoring ist von lokalen Behörden wegen des großen 

Personalbedarfs nicht leistbar. Es lebt von Ehrenamtlichen. Der Umweltschutz steht häufig im Konflikt mit dem Hoch-

wasserschutz. Am 10.05.2022 gibt es einen Termin für FLOW in Zusammenarbeit mit der SRH Gruppe für den Ochsen-

bach. 

Am 13.07.2022 wird zusammen mit der Stadt zu Veranstaltungen eingeladen, die teilweise auch für Kinder geeignet 

sind. Diese Aktivitäten werden kontinuierlich auch in 2023 und 2024 laufen. 

 

• Zusammenarbeit mit dem Kinderschutzbund: Merle Kögler, Lara Fellhauer, Jeanette Günther 

Christoph Aly stellt das Projekt vor. Es werden im Garten des Kinderschutzbundes einige Bereiche naturgerecht umge-

staltet.  

 

TOP 4: Laufende Themen 

• Landschaftspflege, Beauftragter fürs Mähen: Brigitta Martens-Aly  

Brigitta Martens-Aly berichtet von der Übernahme der Arbeiten mit dem Balkenmäher durch Hermann Waibel. Das 

Pflegegebiet Gräfelskreuz erwähnend spricht sie von der Bedeutung der Arbeiten für die Landschaft und die Lebens-

räume und die Ortgruppe Wiesloch selbst. Es werde damit auch Geld eingenommen, dass wieder in den Naturschutz 

hineingegeben werden kann.  

 

• Staudentauschtag: Susanne Bahr  

Susanne Bahr berichtet, dass das diese Tauschbörse aus dem Baumscheibenprojekt entstanden ist. Es gibt dabei Bedarf 

an Pflanzen z.B. gegen das Austrocknen des oberen Bodens. Das Projekt führte zu einem Stand auf dem Wochenmarkt 

am 08.10.2021. Die Frage an die Versammlung dieses zweimal im Jahr zu wiederholen, fand Zustimmung. 

 

• Bericht Hummelberg: Bernd Lang 

Bernd Lang spricht über die sich über 18 Monate hinziehende Auseinandersetzung mit der Stadt Wiesloch und dem 

MSC Schatthausen über das Gelände für dem Motor- und Radsport. Diese Auseinandersetzung begann mit dem Irrsinn 

der Entnahme von 350 Bäumen und Entfernung von allem Unterholz. Bernd Lang und Heribert Schwarz haben sich un-
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ter Unterstützung des Vorsitzenden dieser Aufgabe gestellt und versucht eine Sensibilität für den Naturschutz zu schaf-

fen. Man wird sehen, ob die Stadt die Vorschläge des NABU zur Ökologisierung des Geländes in den Vertrag mit dem 

Sportverein aufnimmt. 

 

• Bericht Streuobstprojekt: Heribert Schwarz 

Heribert Schwarz stellt das Projekt Streuobstwiesen in Baiertal und Schatthausen vor. Es gibt durch Corona eine Verzö-

gerung von einem Jahr in der Durchführung. Er gibt einen Zwischenbericht der Kartierung zu verschiedenen Kulissen. 

Details dazu sind dem Anhang zu entnehmen. 

• Vierteljahrestreffen: Christoph Aly  

Christoph Aly fragt die Versammlung nach einem Interesse an Vierteljahrestreffen der Ortsgruppe Wiesloch: die Ver-

sammelten haben Interesse und würden, zeitliche Verfügbarkeit vorausgesetzt, gerne teilnehmen. 

 

TOP 5: Kassenbericht 

Markus Winterstein erläutert kurz die wichtigsten Punkte des beigefügten Kassenberichts. Durch Corona gibt es eine geringe 

Ausgabenseite, zu gleichen Teilen sind Einnahmen durch Bewirtschaftung, Mitgliedsbeiträge und Spenden eingeflossen. 

Kassenstand zum 31.12.2021 

28489,08€ 

Damit ist ein Zuwachs von 3863,89€ erzielt worden. 

TOP 6: Bericht der Kassenprüfer 

Die Kasse wurde durch die Kassenprüfer/innen Frau Angelika Treffer und Herrn Hermann Waibel geprüft. Bestätigt wurde die 

korrekte Buchführung und die Vollständigkeit der Kassenbelege. Ebenso wurde die rechnerische Richtigkeit in Stichproben über-

prüft und bestätigt. 

 

Die Versammlung stimmt einer Spende des NABU Wiesloch in Höhe von 500€ an das NABU Schreiadlerprojekt zu. 

TOP 7: Aussprache 

Keine Themen. 

TOP 7: Entlastung des Vorstands 

Die Versammlung stimmt ohne Gegenstimmen für die Entlastung. 

TOP 8: Vorstandswahlen 

Die Wiederwahl von Herbert Schwarz für weitere zwei Jahre und für die Kassenprüfer A. Treffer und H. Waibel erfolgt einstimmig. 

 

 

.  

TOP 9: Sonstiges 
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Keine Themen 

Im Anhang befinden sich die vorgestellt Folien aus den Präsentationen der Tagespunkte. 

Christoph Aly beschließt die Sitzung um 20:40 Uhr. 

 

...............................(Ort/Datum) ............................ Versammlungsleiter/in          ................................. Protokollführer/in  

 


